

**GARCIA SANCHEZ, Javier** (2010): *La radio de Rial. 50 años de periodismo radiofónico*. A Coruña, Hércules de Ediciones. 208 pp. ISBN: 978-84-92715-26-8

En el año 2010 Luis Rial Suárez cumplió 68 años, 50 años de ejercicio del periodismo y 25 en la radio autonómica gallega. Por peripecias de convenios colectivos y sentencias judiciales, se ha desjubilado (sic) y sigue en activo. Medio siglo de periodismo, en primera fila, en medios importantes y en una ciudad singular como Santiago de Compostela, sugiere mucha producción.

Javier García Sánchez (Ourense, 1947), delegado de *Faro de Vigo* en Santiago, corresponsal de varias agencias, director de Cope en Santiago de Compostela y A Coruña, director regional de Radio España y de otros medios, ha sabido convertir magistralmente la faceta profesional de su amigo Rial en una sugerente y atractiva visión del periodismo y de la historia de los últimos 50 años.

En Galicia y desde Galicia. Pero, precisamente por tratarse de una comunidad con emigración por todo el mundo, ese periodismo vital trasciende la geografía de las cuatro provincias.

En el libro hay testimonios de una vida, pero sobre todo ejemplos de una profesión y de su transformación. El reportero tuvo oportunidades no habituales para cubrir acontecimientos relevantes o anecdóticos, sucesos de todo tipo, y para proponer reportajes con gran imaginación.

Es así cómo desde el libro se puede evocar el nacimiento y consolidación del poder autonómico, pero desde perspectivas periodísticas que lo hacen más sugerente.

También hay aspectos de reportajes originales: desde un ataúd, desde un globo o desde los centros gallegos de toda España, gran parte de Europa y parte de América. Más un recorrido por los más de 300 municipios de Galicia, con su gastronomía y fiestas.

No falta la confirmación de una leyenda urbana. Radio Nacional, el 25 de julio de 1965, dijo en su diario hablado que a una comida con el general Franco asistía, entre otros, el cardenal arzobispo de Santiago y señora. Lo relevante para la historia del periodismo de que ahí se habla es que el texto que leyó Rial se lo entregaron cinco minutos antes en sobre lacrado de la Casa Civil del Jefe del Estado. Y diez minutos después de leído, dos policías estaban en la emisora.

Este libro recoge muchas anécdotas que permiten captar la evolución del medio radiofónico y de la sociedad y la profesión en un contexto realmente en desarrollo. Ser corresponsal único de Radio Nacional en Santiago y posteriormente jefe de reporteros de la radio autonómica gallega son ventanas únicas para contemplar y contar el mundo, como testigo privilegiado de un periodismo todo terreno en una época importante.

Convertir en texto toda una vida, 50 años de profesión ejercida con ilusión y con ganas de sorprender, un contexto histórico que empieza bajo la dictadura y sigue con el nacimiento de un gobierno autonómico, era una tarea difícil.

Javier García Sánchez ha sabido hacerlo con maestría, inteligencia, amenidad y el buen contar de un gran profesional del periodismo. Ha sabido mezclar

eficazmente texto y fotos, con muchos recursos de quien también confeccionó revistas y periódicos. Con muchos nombres, capítulos ágiles y estilo claro y atrayente. Porque el autor optó no sólo por la biografía, sino por el contexto y la profesión, en la que ha sobresalido. El resultado es un texto imprescindible para conocer la práctica del periodismo en un territorio y una época de importantes cambios en la sociedad española. Es también un testimonio para futuros periodistas y curiosos en general de los muchos mundos que el periodismo permite vivir a quienes lo practicamos.

José Manuel RIVAS TROITIÑO  
Universidad Complutense de Madrid